



Octubre a diciembre de 2023

Reporte sobre los derechos humanos en Bolivia

1. SITUACIÓN GENERAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

Durante los últimos meses de 2023, en el monitoreo realizado por el Centro de Documentación e Información Bolivia (CEDIB), se identificó diversos actos de vulneración de los derechos humanos, especialmente relacionados con el medioambiente, los pueblos indígenas y los defensores de derechos humanos. Esta preocupante demanda una atención urgente.

El debilitamiento de la institucionalidad democrática es un factor determinante en la generación de un entorno adverso para la protección y garantía de los derechos humanos. Por ejemplo, la presencia persistente de grupos armados representa un serio peligro para las comunidades indígenas. El 27 de octubre pasado, la policía capturó a ocho personas armadas que hostigaban a los habitantes de la Comunidad campesina 16 de Julio, en el departamento de Santa Cruz¹.

La acción de grupos armados sigue preocupando al CEDIB, puesto que implica un peligro, sobre todo, para los defensores ambientales y las poblaciones indígenas y campesinas. Al respecto, la periodista Silvana Vincenti, en una investigación, reveló la inquietante situación en varias comunidades indígenas y áreas protegidas, donde la presencia de grupos armados se constituye en una amenaza constante².

Tanto la minería denominada “legal”, y particularmente la ilegal continúan operando de manera descontrolada en áreas protegidas y territorios indígenas; y quienes alzan la voz contra esta actividad son amenazados y hasta agredidos. Se evidencian cada vez más los casos de hostigamiento y violencia contra los defensores ambientales en un marco de impunidad.

También la reciente decisión de los magistrados del Tribunal Constitucional de “autoprorrrogarse”, mediante una sentencia promulgada de oficio, constituye una clara violación a la Constitución Política del Estado y a la estabilidad democrática en Bolivia³. Este hecho agudiza la crisis institucional de la Justicia y deteriora aún más su credibilidad ante la población.

Esta ausencia del Estado de derecho es reflejada en varios informes, como el de la organización World Justice Project, que ubicó a Bolivia entre los países con peor puntaje en cuanto al Estado de derecho. Es especialmente preocupante el hecho de que, en el ámbito de la justicia criminal, el país ocupe el penúltimo lugar en el ámbito mundial. Este hecho evidencia la urgente necesidad de fortalecer las instituciones y garantizar el respeto irrestricto de los derechos humanos⁴.

2. SITUACIÓN DE LOS DEFENSORES Y DEFENSORAS DE DERECHOS HUMANOS

El debilitamiento de la institucionalidad democrática, así como la falta de independencia judicial y la reducción del espacio cívico, continúan contribuyendo a un escenario desafiante en Bolivia para la defensa de los derechos humanos. Esta situación se agrava por una serie de circunstancias que evidencian las dificultades enfrentadas por diversos sectores en el país.

Por ejemplo, la decisión del periódico Los Tiempos de suspender sus ediciones impresas, debido a razones logísticas y financieras, es un claro indicador de la crisis que atraviesan los medios de comunicación en Bolivia. Las grandes dificultades con las operan que los medios de información en Bolivia limitan aún más el acceso a información y la libertad de prensa en el país⁵.

Además, casos como el de Andreina Tolavi Guerra, destituida de su cargo de directora del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amboró, tras denunciar la existencia de plantaciones de coca en la zona, resaltan las represalias que enfrentan quienes se atreven a alzar la voz contra las actividades ilegales o perjudiciales para el medioambiente⁶. La persecución y la criminalización de los defensores ambientales, como Hernán Roque y Berta Ayala del Ayllu Acre Antequera, subrayan los riesgos y amenazas que enfrentan quienes defienden sus territorios de la explotación minera⁷.

Incluso las organizaciones de derechos humanos con larga tradición y prestigio no están exentas de peligro. La delegación de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDH) Santa Cruz fue emboscada por comunarios mientras intentaba inspeccionar en la subcentral Pailitas⁸.

Fotografía editada de ANDINA



existencia de **PLANTACIONES de COCA** dentro del **Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado AMBORÓ**

En resumen, estos casos muestran cómo el deterioro de las instituciones democráticas y el clima de impunidad en Bolivia continúan representando obstáculos significativos para la protección y promoción de los derechos humanos en el país. Y, como destacan importantes documentos de la Naciones Unidas respecto de los Defensores y Defensoras de los derechos humanos, el rol de ellos y ellas en el fortalecimiento de la democracia es altamente relevante⁹. Las dificultades o el deterioro de las condiciones para la protección a su labor constituyen un indicador muy importante del deterioro de la democracia.

3. SITUACIÓN DEL MEDIOAMBIENTE Y LOS PUEBLOS INDÍGENAS

El contexto en Bolivia sigue mostrando hechos muy preocupantes para el medioambiente y especialmente para las comunidades indígenas que enfrentan constantes actos de avasallamiento en sus territorios. El pasado 28 de septiembre, los indígenas de la subcentral Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro-Sécure (TIPNIS)

denunciaron, de nuevo, estos hechos y están asumiendo medidas de protección. Señalaron a los interculturales como los responsables de los avasallamientos¹⁰.

Además, la falta de transparencia por parte de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), respecto a las autorizaciones y contratos de operación minera en territorios indígenas, agrava la situación. Las autoridades y organizaciones que demandan información al respecto se enfrentan a la negativa de la institución, lo que dificulta dimensionar la actividad minera en estos territorios¹¹.

En otras regiones del país, como Tarija, las comunidades enfrentan las consecuencias de la contaminación del río Pilcomayo, que está provocando sequías y afectando la salud y el medioambiente, debido a la presencia de materiales pesados, como el plomo¹².

Al igual, la sequía en el lago Poopó afecta a las comunidades y esta se atribuye tanto a la contaminación por residuos mineros como al fenómeno del Niño. Además, un análisis de laboratorio, realizado a los pobladores de Puñaca y Yuracaré, confirmó la presencia de arsénico en todas las muestras, a causa de la actividad minera en la región¹³.

Por si fuera poco, los incendios afectaron gravemente al Parque Nacional Madidi, la mayoría fue provocado por los “chaqueos” y la quema de pastizales. Miles de hectáreas, incluidos territorios indígenas, fueron destruidos. Además, se criticó al gobierno por su falta de acciones concretas y la negativa a declarar emergencia ambiental¹⁴.

La presión de las cooperativas mineras para explotar en áreas protegidas, junto con otros beneficios de índole impositiva y legal, se constituye en una amenaza adicional para el medioambiente y los derechos de los pueblos indígenas¹⁵. Esta coacción deriva, incluso, en acciones ilegales como la retención de funcionarios del Servicio Nacional de Áreas Protegidas durante una marcha y un bloqueo¹⁶.

Ante estos hechos, el relator especial de Naciones Unidas sobre Derechos Humanos y Medio Ambiente, David Boyd, criticó enérgicamente la tolerancia y omisión gubernamental ante acciones de hecho de las cooperativas mineras y el impacto que la actividad minera genera en el medioambiente. Enfatizó en la urgencia de tomar medidas para proteger los derechos humanos y el medioambiente en Bolivia¹⁷.

En conclusión, el CEDIB sigue preocupado por la situación de los derechos humanos en los últimos tres meses de 2023, sobre todo al observar un serio debilitamiento del Estado de derecho que repercute en el cuidado del medioambiente, los derechos de los pueblos indígenas y la situación de defensores de derechos humanos.



Fotografía editada de REUTERS

La **SEQUÍA** en el **LAGO POOPÓ** afecta a las comunidades y esta se atribuye tanto a la **CONTAMINACIÓN** por **residuos mineros** como al fenómeno del Niño

Tabla síntesis de las vulneraciones a derechos en los temas abordados por este Reporte, entre octubre a diciembre de 2023

FECHA	AFECTADO	HECHO	MEDIO	LINK
14/10/2023	Subcentral TIPNIS	Indígenas que componen la subcentral Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro-Sécure (TIPNIS) denunciaron actos de avasallamiento en sus territorios. Impulsan medidas de protección y señalaron a interculturales como responsables de los avasallamientos.	Opinión	https://www.opinion.com.bo/articulo/revista-asi/indigenas-tipnis-impulsan-medidas-autoproteccion-amparan-ley-defender-territorio/20231007154516923306.html#google_vignette
19/10/2023	Comunidad Pilcomayo Sur	Comunidades de Tarija enfrentan las consecuencias de la contaminación del río Pilcomayo, como la sequía. Diferentes estudios determinaron la presencia de metales pesados en el agua, por ejemplo, plomo y otros, que afectan a la salud y el medioambiente.	El País	https://elpais.bo/tarija/20231019_sequia-obliga-a-comunidades-de-tarija-a-consumir-las-aguas-contaminadas-del-rio-pilcomayo.html
20/10/2023	Lago Poopó	Cientos de comunidades sufren por la sequía del lago Poopó. Esta es atribuible a la contaminación y al fenómeno del Niño.	Los Tiempos	https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231020/beben-agua-contaminada-30-pueblos-sufren-sequia-del-lago-poopo
23/10/2023	Parque Nacional Madidi	El Parque Nacional Madidi fue gravemente afectado por los incendios. Muchos de estos fueron provocados por los "chaqueos" y la quema de pastizales.	El Deber	https://brujuladigital.net/sociedad/madidi-en-riesgo-san-buenaventura-sufre-el-embate-del-fuego-y-pide-ayuda-aerea-para-sofocarlo
23/10/2023	Parque Noel Kempff, reserva forestal Copaibo y territorio indígena Monte Verde	Miles de hectáreas fueron afectadas debido a los incendios, al igual que territorios indígenas. Comunidades, organizaciones ambientales y la oposición denunciaron la falta de acciones concretas del gobierno y la negación para declarar emergencia ambiental.	El Deber	https://eldeber.com.bo/santa-cruz/concepcion-en-llamas-casi-20-mil-hectareas-quemadas-entre-la-reserva-forestal-copaibo-y-la-tco-monte_344412
24/10/2023	Los Tiempos	El periódico Los Tiempos decidió suspender sus ediciones impresas por razones logísticas y financieras. Así se demuestra nuevamente la crisis de los medios de comunicación en Bolivia.	ANF	Los Tiempos suspende ediciones impresas y la ANPB alerta consecuencias "catastróficas" - ANF Agencia de Noticias Fides Bolivia
25/10/2023	Población en general	La organización World Justice Project ubicó a Bolivia entre los países con el peor puntaje respecto al Estado de derecho. En relación con la justicia criminal, el país ocupa el penúltimo lugar en el ámbito mundial.	WJP	https://worldjusticeproject.org/rule-of-law-index/global/2023/Criminal%20justice/
27/10/2023	Comunidad campesina 16 de Julio	La presencia de grupos armados sigue representando un peligro para las comunidades. La policía capturó a ocho personas con armas de fuego que hostigaban a los pobladores de la Comunidad 16 de Julio.	RTP	https://twitter.com/rtp_bolivia/status/1717990719867003051/photo/1
31/10/2023	Andreina Tolavi Guerra	Tras denunciar la existencia de plantaciones de coca, el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap) destituyó a Andreina Tolavi Guerra, como directora del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amoró. Tolavi detectó en la zona 20 hectáreas de coca cuando combatían los incendios.	ANF	https://twitter.com/noticiasfides/status/1719510821993058750?t=3lhjZRonOf-MfUubHPMdQ&s=08
31/10/2023	Población en general	Las cooperativas mineras presionan al gobierno para explotar en áreas protegidas, además de pedir otros beneficios de carácter impositivo y legal. Esto puede generar mayor afectación al medioambiente y los derechos de los pueblos indígenas.	Los Tiempos	https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231031/cooperativas-mineras-aun-riferas-anuncian-movilizaciones-partir-del-6
07/11/2023	Población en general	Durante la marcha y bloqueo de cooperativas mineras, retuvieron, durante varias horas, a funcionarios del Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap).	Brújula Digital	https://brujuladigital.net/sociedad/tras-11-horas-retenidos-en-sus-oficinas-fue-liberado-el-personal-del-sernap
08/11/2023	Población en general	El relator especial de Naciones Unidas sobre Derechos Humanos y Medioambiente, David Boyd, criticó, a través de su cuenta de Twitter, la movilización de las cooperativas mineras y el impacto que genera la actividad minera en el medioambiente.	Agencia Nacional de Noticias Ambientales	https://anabolivia.org/relator-especial-de-la-onu-sobre-amenaza-en-bolivia-nunca-debe-permitirse-la-mineria-en-zonas-protegidas/
08/11/2023	Comunidades de Puñaca y Yuracari	Un análisis de laboratorio, realizado a los pobladores de Puñaca y Yuracari, confirmó la presencia de arsénico en el 100% de las muestras, producto de la actividad minera en la región.	ANF	https://www.noticiasfides.com/pueblos-indigenas-contaminacion-minera-confirman-intoxicacion-por-arsenico-en-pobladores-de-dos-comunidades-de-oruro?social=fb
17/11/2023	Población en general	El relator especial de las Naciones Unidas sobre Derechos Humanos y Medio Ambiente, David Boyd, expresó, a través de su cuenta oficial de Twitter/X, su preocupación por los incendios en Bolivia.	David Boyd	https://twitter.com/SREnvironment/status/1725697067224559896?t=b6XKYFzE5s7kyWkWpZDA3Q&s=08

Tabla síntesis de las vulneraciones a derechos en los temas abordados por este Reporte, octubre a diciembre de 2023

18/11/2023	Central Indígena de Comunidades Originarias de Lomerío, la Central Indígena Paikoneka de San Javier, la Central de Pueblos Étnicos Mojeños del Beni (CPEMB), el Gran Consejo Chimán, la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG), la Subcentral de Pueblos Indígenas Movima (SPIM) y la Central Indígena de la Región Amazónica de Bolivia (CIRABO)	La Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) niega brindar información sobre las autorizaciones y contratos de operación minera en los territorios indígenas. Por ello, para las organizaciones resulta imposible dimensionar la actividad extractiva en los territorios indígenas.	Erbol	https://erbol.com.bo/nacional/ajam-suspende-entrega-de-informacion-c3%83n-pueblos-ind%C3%ADgenas
20/11/2023	Población en general	La periodista de El Deber, Silvana Vincenti, en una investigación, reveló la preocupante situación en varias comunidades indígenas y áreas protegidas, donde están presentes grupos armados.	El Deber	https://investiga.eldeber.com.bo/seccion/amazonia/
30/11/2023	Población en general	Los atacantes de los defensores ambientales quedan en la impunidad. La minería ilegal opera de manera arbitraria en áreas protegidas. Por denunciar y reclamar, los defensores ambientales son agredidos y amenazados. La minería ilegal ataca a defensores ambientales en un contexto de absoluta impunidad.	ANF	https://www.noticiasfides.com/investigaciones-anf/impunidad-y-proteccion-del-gobierno-a-la-mineria-del-oro/articulo-principal
17/12/2023	Defensores del Ayllu Acre Antequera	Hernan Roque y Berta Ayala, defensores ambientales del Ayllu Acre Antequera, son víctimas de criminalización por defender su territorio de la minería. Los demás miembros de la comunidad fueron víctimas de ataques y agresiones, en el pasado.	Agencia de Noticias Ambientales	https://anabolivia.org/crimen-criminalizacion-y-castigo-defensores-de-derechos-del-ayllu-acre-antequera-en-riesgo/
26/12/2023	Población en general	Los magistrados del Tribunal Constitucional, a través de una sentencia promulgada de oficio, decidieron autoprorrogarse, violando de esta forma la Constitución Política del Estado y generando un quiebre constitucional y democrático.	Swissinfo	https://www.swissinfo.ch/spa/la-crisis-judicial-en-bolivia-se-profundiza-sin-elecciones-y-con-pr%C3%83roga-de-magistrados/49086790
29/12/2023	APDH Santa Cruz	Una delegación de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDH) Santa Cruz fue emboscada por comunarios cuando pretendía inspeccionar en la subcentral Pailitas. Denunciaron que fueron abandonados por la policía.	ANF	https://www.noticiasfides.com/nacional/sociedad/comision-de-ddhh-que-fue-emboscada-en-pailitas-denuncia-que-la-policia-los-abandono

Notas

- 1 RTP Bolivia [@rtp_bolivia]. (27 de octubre de 2023) [Aprehenden a 8 presuntos avasalladores fuertemente armados en la comunidad 16 de julio de Santa Cruz](#). [Imagen adjunta]. X.
- 2 [Presencia armada en Bolivia](#). (3 de octubre de 2023). *El Deber*.
- 3 Baldviezo, G. (26 de diciembre de 2023) [La crisis judicial en Bolivia se profundiza sin elecciones y con prórroga de magistrados](#). *Swissinfo.ch*.
- 4 The World Justice Project. (2023). Rule of Law index.
- 5 [Los Tiempos suspende ediciones impresas y la ANPB alerta consecuencias “catastróficas”](#). (24 de octubre de 2023). *Agencia de Noticias Fides*.
- 6 Agencia de Noticias Fides [@noticiasfides]. (31 de octubre de 2023). [Tras denunciar plantaciones de coca, el Sernap destituyó a Andreina Tolavi Guerra, como directora del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amboró](#). [Imagen adjunta]. X.
- 7 Vichevich, H. (17 de diciembre de 2023) [Crimen, criminalización y castigo: defensores de derechos del Ayllu Acre Antequera en riesgo](#). *Agencia de Noticias Ambientales*.
- 8 [Comisión de DDHH que fue emboscada en Pailitas denuncia que la Policía los abandonó](#). (29 de diciembre de 2023). *Agencia de Noticias Fides*.
- 9 Cf. Relatoría Especial de la Naciones Unidas sobre los Defensores de los Derechos Humanos (2004). [Folleto informativo N° 29: Los defensores de los derechos humanos: protección del derecho a defender los derechos humanos](#). *Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos*.
- 10 Vargas, N. A. (8 de octubre de 2023) [Indígenas del Tipnis impulsan medidas de autoprotección y se amparan en la ley para defender su territorio](#). *Opinión*.
- 11 [AJAM suspende entrega de información a pueblos indígenas](#). (18 de noviembre de 2023). *Erbol*.
- 12 [Sequía obliga a comunidades de Tarija a consumir las aguas contaminadas del río Pilcomayo](#). (19 de octubre de 2023). *El País*.
- 13 Castro, T. (20 de octubre de 2023) [Beben agua contaminada y 30 pueblos sufren por la sequía del lago Poopó](#). *Los Tiempos*.
- 14 Escalante, Y. (23 de octubre de 2023) [Madidi en riesgo: San Buenaventura sufre el embate del fuego y pide ayuda aérea para sofocarlo](#). *Sumando Voces*.
- 15 [Cooperativas mineras auríferas anuncian movilizaciones a partir del 6 de noviembre](#). (31 de octubre de 2023). *Los Tiempos*.
- 16 [Tras 11 horas retenidos en sus oficinas, fue liberado el personal del SERNAP](#). (7 de noviembre de 2023). *Brújula Digital*.
- 17 [Relator Especial de la ONU sobre amenaza en Bolivia: “Nunca debe permitirse la minería en zonas protegidas”](#). (8 de noviembre de 2023). *Agencia de Noticias Ambientales*.